第155号

2022 (令和4) 年4月19日 茨城県立土浦第一高等学校 進修同窓会旧本館活用委員会 http:www.sin-syu.jp/

中1回生の修学旅行

土浦中学校では、開校2年目の1898「明治31]年から修学 旅行を始め、1901 [明治 34] 年 10 月には、5 年生(中 1 回) 20 余名が、日本鉄道海岸線(現JR常磐線)を利用して、仙台や松 島を巡っています

引用文中の旧字体は新字体に改めました

なお、引用文中の【 】内は筆者による注記です。

土浦中学校第1回生(創立70周年記念誌『進修』)

た。1920 [大正9]年国有化。 原まで開業。1910年には成田~我孫子間が原まで開業。1910年には成田~開業し、線に当たる鉄道を建設し、経営していい。 は当たる鉄道を建設し、経営していた。1910年 は成田鉄道 (注1)

1899 中 1 口 3 年生次

届きました。中学校(現下妻一高)野球部から挑戦状が洗・常陸太田・水戸方面)が、旅行前に、下妻 でることになっていました(1・2年生は大10月15日~20日に、3年生は日光に詣とに分け、それぞれ春と秋との2回行い、499年度には、1・2年生合同と3年生 と、試合会場の下妻中学校に向修第2号』「雑報・日光旅行」) た。 カコ

「……、枝. 」(『進修第2号』「雑報・下妻野球合戦」)

市までは日本鉄道日光線(現JR日光線) とあるように、夢にまで見た土浦中学校 とあるように、夢にまで見た土浦中学校 とあるように、夢にまで見た土浦中学校 とあるように、夢にまで見たが、6 年 第の中、一声の軍歌勇ましく常総倶日、雨の中、一声の軍歌勇ましく常総倶日、雨の中、一声の軍歌勇ましく常総倶日、雨の中、一声の軍歌勇ましたが、6 失望の淵に沈んだ3年生でしたが、6 失望の淵に沈んだ3年生でしたが、6 大学の淵に沈んだ3年生でしたが、6 大学の淵に沈んだ3年生でしたが、16 大学の淵に沈んだ3年生でしたが、16 大学の淵になる。 市までは日本鉄道日光線(現JR日光線)例幣使街道を鹿沼まで歩き、鹿沼から今に至り、吉川楼泊。17日、栃木から日光両毛線(現JR両毛線)とを利用して栃木からは日本鉄道水戸線(現JR水戸線)と

戦に汗握らむと思ひしかど、……。」(『進戦に汗握らむと思ひしかど、……。」(『進き常総倶楽部に宿し、兼てより、野球合前四時より、小溝に落ち入りたる者さへか見たる、闇をたどりて、急歩下妻に着でゝ結構の語を唱へばや、と三年級五十でゝ結構の語を唱へばや、と三年級五十でゝ結構の語を唱へばや、と三年級五十でゝ結構の語を唱へばや、と三年級五十でゝ結構の語を唱へばや、と三年級五十でゝ試合に備えました。 「……、折しも、下妻野球撰手よりの、 は合に備えました。 「……、折しも、下妻野球操手よりの、 こと三日、 十三日に遠く敵地に侵入せり、……。」 (1900年9月発行『進修第2号』「雑報・下妻野球合戦」) と、選手たちは満を持して下妻に、 一行に先 【さきだ】つこと三日、 十三日に遠く敵地に侵入せり、 ……。」 (1900年9月発行『進修第2号』「雑報・下妻野球と 一次、 誤手に、 一行に先 【さきだ】 つこと三日、 十三日に遠く敵地に侵入せり、 には、 一次により、 一次によりにより、 一次により、 一次により、

とのスリルを味わいつつ、夕陽将に沈まとのスリルを味わいつつ、夕陽将に沈まとのスリルを味わいつつ、夕陽将に沈ままに洗られて出発。上大島を過ぎる頃からに送られて出発。上大島を過ぎる頃からに送られて出発。上大島を過ぎる頃からに送られて出発。上大島を過ぎる頃からに送られて出発。上大島を過ぎる頃からいた。20日の最終日、下館の町を鶏の声に送られて出発。上大島を過ぎる頃からいたはいえ、線路を歩き、野人のとする頃、下館に到着。堺屋泊。列車とのスリルを味わいつつ、夕陽将に沈まとのスリルを味わいつつ、夕陽将に沈まとのスリルを味わいつつ、夕陽将に沈まとのスリルを味わいつつ、夕陽将に沈まとのスリルを味わいつつ、夕陽将に沈まとのスリルを味わいつつ、夕陽将に沈まとのスリルを味わいつつ、夕陽将に沈まとの大きにはいる。

「……、師と友とにわかれて家に帰り、「……、師と友とにわかれて家に帰り、は酷かったようで、第1年級児玉亮重は、「修学旅行となりました。」を結んでいるように、雨に祟られた修学を指んでいるように、雨に祟られた修学を持たなりました。しかし、1・2年生は、 硝子板霧に掩はれて陰暈【いんうん】は旅館でした。しかし、1・2年生の宿には泣かされましたが、3年生の宿には泣かされましたが、3年生の宿には流がでした。しかし、1・2年生の宿には流がでした。しかし、1・2年生の宿には流がされましたが、3年生の宿には流がでした。しかし、1・2年生の宿には流がでした。しかし、1・2年といるようで、第1年級児玉亮重は、「修学旅行ノ記」(『進修第2号』所収)に次の信息が、1・2年といるようで、第1年級児玉亮重は、「修学旅行ノ記」(『進修第2号』所収)に次の信息が、1・2年といるように、1・2年のに、1・2年

明 治 31 中 1 回 2

年

生

1号』「修学旅行記」第2年級根本亀一郎)と、小隊長以下二名の下士【官】あり。この大任を全ふし命ぜらる、不才の身、この大任を全ふしら、おのれ、第四小隊右翼下士といふを日、おのれ、第四小隊右翼下士といふをて、四小隊となしたり。而して各小隊に、て、四小隊となしたり。而して各小隊に、 、四小隊となしたり。而して各小隊に、「……。 隊は、全校二百の健児を分ち

···。」(『進修第1号』「成田紀行」第1年級甲組高 声と共に、隊伍堂々校門を出づれば…が澄み渡っているさま】たる喇叭【らっぱ】の 嚠喨【りゅうりょう 管楽器の音など

鍛練をも兼ねていました。とあるように、行軍(軍事教練)による心

:.

に乗り、今市泊。18日、今市の宿を午前に乗り、今市泊。18日、今市の宿を午前に乗り、今市泊。19日光線で宇都宮に至り、白木屋泊。19日光線で宇都宮に至り、白木屋泊。19日光線で宇都宮に至り、白木屋泊。19日本鉄道奥州線(現JR東北本線)に小山駅日本鉄道奥州線(現JR東北本線)に乗り、今市泊。18日、今市の宿を午前に乗り、今市泊。18日、今市の宿を午前に乗り、今市泊。18日、今市の宿を午前に乗り、今市泊。18日、今市の宿を午前

かし。……。|(『進修第2号『「ーヹである【瀬田】の橋渡もかくやと思はれてを目くるひ足おのゝき、源平のそのかみ勢目、のなりといる。)

人数ノ宿泊スベキ所ナシト、果セル哉、糖【やが】テ着キシハ左方ニ老杉翁【蓊】糖【ろう畑】圃【ほ野菜や果樹の畑】打続を開てるう畑】圃【ほ野菜や果樹の畑】打続を出げて、大古寺ナリケレバ、余等ハ呆然トシテ言葉モ出デズ、サリトテ是非ナケレバ、東サハ寒シ、如何トモスルニ・世ナケレバ、東サハ寒シ、如何トモスルニ・世ナケレバ、東サハ寒シ、如何トモスルニ・世ナケレバ、東サハ寒シ、如何トモスルニ・世・カルル、大古寺・カーでは、大が大先輩諸氏は、いささす。しかし、我が大先輩諸氏は、いささかも動じず、立派なものです。

駅川水陸 間が全通ー川駅〜太田駅外戸駅〜久路 田駅間を延伸開業久慈川駅間が開業と結んでいた私設は 州業し、1899。 水年

1900 中 1

1887 (明治 20) 年

との決意を胸に下船しました。 との決意を胸に下船しました。 「八雲」に向かいました。八雲は199年6月 にドイツから購入され、8月30日に横須 質に回航されて来ました。八雲は199年6月 で新橋駅への態度と併せて、「かゝる堅艦、 事社なる軍人のあるを観て、いかにわが 神奈川を経て、横浜駅午後3時発のの長堤を辿って北千住に至り、2時表の列車で無事出が許され、東京の夜の賑わいを 楽しむ者少なからず、旧知の友を訪ねた での外出が許され、東京の夜の賑わいを 楽しむ者少なからず、旧知の友を訪ねた での外出が許され、東京の夜の賑わいを 楽しむ者少なからず、旧知の友を訪ねた での外出が許され、東京の夜の賑わいを 楽しむ者少なからず、旧知の友を訪ねた での外出が許され、東京の夜の賑わいを 楽しむ者少なからず、旧知の友を訪ねた での外出が許され、東京の夜の賑わいを 楽しむ者少なからず、旧知の友を訪ねた での外出が許され、東京の夜の賑わいと 本での手達での列車で無事土浦に帰着しました。

中 回 5 年生 次

生島1 • 年1901 1901 東成生年 横須賀一大洗方面 員方面に、5円 日光に詣で、1 回に、2年生1 年4屆立 生年鹿し

> 松 島 に \mathcal{O} 健 脚 を

1992年9月発行『進修第4号』「みちのでしょう。予定より4時間も遅れ、を700でしょう。予定より4時間も遅れ、かのでしょう。予定より4時間も遅れ、なのでしょう。予定より4時間も遅れ、なのでしょう。予定より4時間も遅れ、なのでしょう。予定より4時間も遅れ、なのでしょう。予定より4時間も遅れ、なのでしょう。予定より4時間も遅れ、が、70時頃仙台駅着。加賀三に宿泊。 年雨1902し仙



(『古写真にみる日本の鉄道』)

(明治 27) 年竣工の仙台停車場(仙台駅)

強塩予神らは雨市九 く釜定社、いの内聯7 短く、欠航は続き、仕方なく、横殴りの短釜市内に宿泊。9日も雨止まず、風もでに、泥濘の道を歩み、午後2時頃に鹽竈いづこ、末の松山は」と尋ね廻りながいがこ、末の松山は」と尋ね廻りながいがこ、末の松山は」と尋ね廻りながいがこ、末の松山は」と尋ね廻りながいが、青葉城、躑躅岡、瑞鳳寺と仙台ル聯隊、青葉城、躑躅岡、瑞鳳寺と仙台ル聯隊、青葉城、躑躅岡、瑞鳳寺と仙台和野隊、青葉城、躑躅岡、瑞鳳寺と仙台和野隊、青葉城、躑躅岡、瑞鳳寺と仙台和野隊、青葉城、躑躅岡、瑞鳳寺と仙台和野隊、青葉城、躑躅岡、岩町田田町の玉川田町である。

での体験は、戒めとすべきことなのである。】」できるに違いないとすべきことなのである。】」 らと中 れい1 できるに違いないと考えているようだが、この旅行

情から参加を断念した生徒もいた。ことによる。この修学旅行には、経済の事情で中途退学を余儀なくされた者れは、飛び級で上級学校に進学した者中1回生の入学者は88、卒業は3億5年生20余名 済者者39 的がや名のかい諸。 ない諸 事た般こ

口 泰